

VERDADES A MEDIAS

Amable lector. Un buen amigo solía decir: “Una verdad a medias hace más daño que una mentira”. Nunca me preocupé en profundizar sobre esta sentencia. En cierta ocasión en una reunión de personas ilustradas, alguien preguntó si conocían al doctor x, persona importante pero de mal genio.

Después de un breve silencio uno de los asistentes dijo que él lo conocía bien. Como los demás expresaron dudas, agregó que la esposa dormía en su alcoba. Todos con energía repudiaron tan irresponsable afirmación. Él, calló ante tanto alboroto. Luego agregó que hacía poco le había vendido la casa al doctor y que la esposa dormía en su alcoba.

Cuando el presidente Santos nos habla de la paz, en fecha reciente manifestó que en la mesa de diálogos no habría triunfadores ni vencidos y que como ocurre siempre, la paz se firma en una mesa.

Hasta acá lo afirmado por nuestro presidente es verdad, pero falta agregar lo que usualmente sucede y es que en la mesa, una de las partes es la que pone las condiciones, mientras la otra suplica que al menos haya un poco de clemencia. A manera de ejemplo, se pueden citar algunas guerras y la forma como terminaron.

Guerra de Secesión de los Estados Unidos (1861-1865) Como es sabido fue una guerra entre el norte y el sur de ese país, en buena parte tuvo relación con la emancipación de los esclavos. El norte, en un principio llevó la peor parte, hasta que el presidente A. Lincoln nombró a W. Grant jefe de sus ejércitos. Cuando el sur comprendió que estaba perdiendo la contienda pidió negociar. El presidente y sus militares tomaron la decisión de continuar la lucha hasta el final. El sur se rindió y las condiciones las puso el norte.

Primera guerra mundial (1.914 – 1.919) Al terminar esta confrontación bélica se firmaron varios tratados. Alemania y sus países amigos se rindieron y los vencedores pusieron las condiciones, entre otras, el pago de una cuantiosa indemnización por los daños causados.

Guerra Civil Española. (1936 – 1939) Esta lucha interna entre españoles fue ganada por las tropas del general Franco, quienes impusieron sus condiciones, entre otras: “Se promete que todo aquel que no tuviere las manos manchadas de sangre, nada tiene que temer”. En la Habana se podría redactar algo similar y así todos seríamos amigos de la paz.

Segunda guerra mundial. (1.939 – 1.945) A. Hitler quiso dominar el mundo. En un momento difícil dijo: “Si el pueblo Alemán no es capaz de salir triunfante no derramaré ni una lágrima por él”. Ignoro si al fin lloró o no, pero el hecho cierto es que las fuerzas aliadas que evitaron que un demente causará más muertes, impusieron severas condiciones al pueblo Alemán. Entre otras, la ejecución de doce de sus colaboradores y otros fueron enviados a prisión a pagar por sus crímenes. El Japón luego de los bombardeos de Hiroshima y Nagasaki se rindió. Los vencedores, como en las anteriores conflictos, impusieron sus exigencias. En la segunda guerra mundial murieron un poco más de 55 millones de seres humanos.

Guerra de las Malvinas. (1.982) Esta lucha se inició por la pretensión de Argentina de recuperar las islas Malvinas. Después de unas semanas de conflicto armado, Inglaterra puso las condiciones. En este breve repaso no logré encontrar las guerras de que habla el doctor Santos.

Medellín, Enero 24 de 2014

Rafael Isaza González